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L’Olivier est une communauté, 
membre permanent de l’Arche 
(fondée par Jean Vanier), basée à 
Bruz près de Rennes.

30 ans de vie partagée 
   à l’Olivier, ça se fête !
L’occasion est belle de montrer que l’Arche est un lieu 
privilégié de fête et de célébration !
Nous sommes invités à mesurer les fruits récoltés lors de ces 
30 années de rencontres ! 
Nous tenterons de discerner les fruits visibles et nous 
porterons dans nos cœurs les fruits invisibles …
Quelle joie de célébrer les liens fraternels noués entre 
personnes accueillies à l’Olivier, familles, assistants salariés, 
volontaires, bénévoles, partenaires d’un jour ou de toujours !
Que de vies transformées, enrichies par un passage en foyer ! 

Que d’événements partagés avec nos proches mais plus largement avec des personnes d’horizons très élargis qui nous 
ont appris à ouvrir le cercle de famille…Voici l’occasion,  ensemble de relire nos temps forts et nos temps fragiles, 
d’en mesurer la fécondité : il n’y a pas de vie minuscule !

Deux points d’orgue constitueront le cœur de notre trentième anniversaire :

 Le pèlerinage communautaire du 8 au 12 avril :
Nous vivrons en communauté dans la baie du Mont-Saint-Michel, à l’Etoile de la Mer, un temps d’action de grâces 
pour la vie surabondante qui nous est donnée ! De nombreuses activités joyeuses et festives jalonneront ce temps de 
retraite…
 Un week-end de fête les 14-15 et 16 juin:
Avec nos partenaires institutionnels et nos amis, nous vivrons trois événements :
 14 juin : la conférence de  Monseigneur d’Ornellas, évêque accompagnateur de l’Arche Internationale et de Stefan 
Posner, responsable de l’Arche Internationale sur le thème de la fragilité
 15 juin : un concert du groupe de pop louange  Be Witness, destiné plus spécialement à toucher notre réseau Jeunes
 16 juin : notre traditionnelle fête des Amis du dimanche.

Nos regards ne seront pas seulement tournés vers le passé mais nous cultiverons 
l’émerveillement… pour préparer l’à venir !
Dans la joie de rassembler tous ceux qui ont fait et font la vitalité de notre 
communauté, nous remercions les équipes qui portent la préparation de cet 
événement !

Bruno HÉBERT  Président du CA

Eric THIBAULT  Directeur de communauté
  

Mathilde et Eric
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ZOOM 

Pour commencer, nous allons nous présenter :

Bernadette la plus chouette,
Goska alias GroChat, 

Astrid l’intrépide, 
Anne-Guénaëlle la plus belle, 

Mathilde la speed, 
Léa très sympa, 

Manon sourire mignon,
et enfin Laurie, notre dernière recrue tant attendue 

aussi chouette que Bernadette.

  embarquez pour une 
petite visite du 

foyer de Ty Bemdez 

Chaque prochain numéro d’Etincelles sera l’occasion de vous présenter les foyers, 

C’est la dernière année de ce petit foyer, avant de se disperser 
dans la communauté. Autant en profiter et s’éclater, grâce à 

des sorties, des  balades et des activités toujours plus élaborées. 
Ici, c’est la santé au top, parce qu’on prend le vrac chez Biocoop ! 
La créativité est notre qualité, sans parler de notre beauté.
Si vous n’y croyez pas, venez nous voir une fois, on vous accueillera 
avec de la joie, si vous nous ramenez des chocolats. 
Et pour terminer, on vous souhaite la bonne année ! 

Mathilde et Anne-GuenaëlleGoska et Bernadette 
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ZOOM 

Léa et Bernadette Manon, Anne Guenaëlle, Astrid, Léa et Bernadette

Manon, Astrid, Mathilde, Bernadette, Goska et  Anne Guenaëlle
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Jacqueline et Jean-Yves 

Jacqueline poursuit 
son chemin ! 

Elle s’est installée à la maison de retraite de la Providence à Genne-sur-Seiche en février 
2019 après plusieurs mois de stages. Jacqueline s’y sent bien et elle profite pleinement des 
activités proposées et du temps libre pour faire des dessins et autres découpages.

Jacqueline a passé 30 ans à l’Olivier, ses fous rires, sa bienveillance mais aussi son tempérament 
ont marqué chacun. Jacqueline poursuit son chemin aujourd’hui dans une maison de retraite plus 
adaptée à ses besoins de soins, où de nombreux services et animations sont proposés sur place.

Jacqueline se montre très épanouie, elle crée du lien et apprécie les autres résidents. Elle a confié 
son chat à Anne Cécile. Cela a été assez difficile de s’en séparer mais elle est bien rassurée par la 
nouvelle marraine qui en prend grand soin ! 

     Gaëlle

Colloque 

Nous avons pu participer à une journée de 
formation du GRAAL, où nous nous sommes 
retrouvés avec des personnes de différents 
secteurs médico-sociaux, autour d’une 

thématique commune “le vieillissement”. Pendant 
cette journée, nous avons pu participer à différents 
ateliers proposés. L’atelier auquel j’ai participé, nous a 
appris à nous connaître, nous avons échangé et parlé 
de notre point de vue sur la place d’une personne en 
situation de handicap, vieillissante, dans un EPHAD. 

Cette journée nous a permis de nous rencontrer et 
d’échanger, ce qui peut-être nous permettra d’évoluer et de trouver des solutions ensemble.

          Une journée très enrichissante.                                     Laurie

•	 Vieillissement	et	Handicap	

Toute personne est une histoire sacrée
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« Alors que je suis assise sur la moquette de la Chapelle du Carmel, en train de prier, mais aussi du coin de 
l’œil, de vérifier qu’il ne manque rien pour les ateliers de réconciliation : papiers, crayons, …, je m’aperçois 
que plusieurs jeunes méjistes sont en train de se moucher avec du papier toilette. Un rouleau circule de main 
en main. La directrice que je suis, un peu maman-poule, se dit aussitôt que ses chers jeunes ont froid la 
nuit dans leurs tentes et qu’ils sont en train de tomber malades. Ouille, ouille,ouille, bientôt des visites chez 
le médecin à programmer ! Mais à y regarder de plus près, ces jeunes ne sont pas enrhumés, ils pleurent. 
Après avoir vécu ensemble le lavement des pieds, nous préparant à recevoir le sacrement de réconciliation 
et portés par les chants mélodieux de Taizé, nous sommes en train de vivre des instants forts. L’émotion 
est palpable dans cette Chapelle remplie de la présence de Jésus.

Non loin de moi, un jeune, prénommé Victor, pleure. Le flot de ses larmes se calme peu à peu. Mathilde, jeune 
femme trisomique, assise près de lui, passe ses bras autour de ses épaules et lui dit de doux mots. Lesquels ? 
Je ne sais pas, je ne les entends pas. Les larmes de Victor recommencent alors à couler de plus belle. Mathilde 
lui a certainement dit des paroles très touchantes comme elle sait si bien le faire.

Je m’approche de Victor et ensemble nous sortons 
de la chapelle. Je parle avec lui pour essayer 
d’apaiser ses larmes. Lorsque je reviens dans la 
chapelle, quelques minutes plus tard, c’est Mathilde 
que je retrouve en train de pleurer, assise seule sur 
un banc. Elle est triste parce que, me dit-elle, elle a 
fait pleurer Victor. 

Je m’assois près d’elle et elle me prend dans ses 
bras. Tout en sanglotant, Mathilde me murmure à 
l’oreille : « dis-moi Céline, pourquoi je suis comme 
ça ? Qu’est-ce que j’ai de spécial ? ».

Et là, avec beaucoup d’émotion dans la voix, je lui 
réponds :
« Mathilde, tu portes le Chromosome de 
l’Amour. Tu aimes plus que ce dont je suis capable 
d’aimer. C’est une chance, c’est un don que tu as 
reçu et que moi je n’ai pas. Le Seigneur t’aime ainsi. 
Nous t’aimons ainsi. »

Mathilde me répond alors avec ces mots qui 
resteront à jamais gravés dans ma mémoire :
« Céline, je veux bien te partager mon chromosome. »
Et là, ne pouvant plus retenir mes larmes, c’est moi qui me mets à pleurer et à aller chercher ce cher 
rouleau de papier toilette presque vide.

Depuis ce mercredi 8 août 2018, j’ai, grâce au don généreux de Mathilde, la chance de porter en moi un 
petit bout de ce troisième chromosome 21, Chromosome de l’Amour. Peut-être n’est-il pas présent dans 
toutes mes cellules, mais il est bien présent dans mon cœur. Et donc, aujourd’hui, grâce à ma rencontre 
avec Mathilde et tous mes amis de l’Arche, je sens et je sais que j’aime encore plus qu’hier. »

Céline

Témoignage de Céline 
(responsable du CAMP MEJ – Arche) Août 2018

à la Chapelle du Carmel, à l’Arche à Brest

Jacqueline et Jean-Yves 

Toute personne est une histoire sacrée
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Unité

Le temps de Noël dans 
la communauté…
Décembre : ce mois tant attendu!      
Effervescence, surprises, petites 
cachoteries, enquêtes … une drôle 
d’ambiance règne déjà quelques 
jours avant le début du mois dans la 
communauté ! Si pour certains garder 
le secret relève du défi, d’autres s’en 
amusent fortement !

De belles cartes, des surprises aussi 
inattendues qu’un homard en 
carottes sur un plateau d’argent, des 

chocolats, des tisanes, des étoiles en papier 
… autant de belles intentions qui circulent 
dans les couloirs de la communauté au 
cours du mois de décembre. L’Olivier 
ne saurait se passer de sa tradition : les 
Christkinds. 

Début décembre, chaque membre de la 
communauté a tiré au sort une personne 
à qui il a adressé de petits signes. Dans 
une démarche de développement durable, 
nous avons proposé des ateliers pour créer 
de nos propres mains des signes : couture, 
rempotage de plantes, suspensions 
naturelles, pâtisseries, cartes… 
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Unité

Les Christkinds, c’est avant 
tout l’occasion de prendre 
soin les uns des autres, 
parfois d’être attentifs à une 

personne que nous ne connaissons 
pas ou pour qui nous avons peu 
d’estime. Autrement dit un temps 
pour changer son regard sur l’autre 
et tout simplement prendre soin les 
uns des autres. 

Pendant ce temps de l’Avent, chaque 
jeudi matin lors des temps spirituels, 
nous avons ouvert nos cœurs et 
nos esprits en s’immergeant dans 
le splendide ouvrage « Celui qui 
voulait changer le monde » de Celia 
Chauffrey.  Au fil de ce livre, nous 
est conté l’histoire de Simon, un 
petit homme souhaitant changer le 
monde, qui nous a transmis qu’il n’est 
pas nécessaire de vouloir changer le 
monde, mais plutôt d’y prendre part, 
qu’il ne faut pas vouloir changer le 
cœur de l’homme, mais tendre les 
mains vers lui. 

Le dernier vendredi de décembre, 
avant les vacances communautaires,  
nous avons fêté Noël tous ensemble. 
Une messe animée par le Père Didier 
et une crèche vivante nous ont permis 
de vivre avec quelques jours d’avance 
la naissance de Jésus.
Ensuite, grâce à une équipe de 
cuisiniers ultra motivée, nous avons 
partagé un déjeuner festif au centre 
Francis Noël après avoir bien sûr 
échangé les cadeaux des Christkinds. 
C’est dans cette ambiance légère que 
les uns et les autres ont pris leurs 
valises pour les vacances, sans oublier 
bien sûr de fêter Noël le 25 décembre ! 

Bénédicte

Claudine et Marie 
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Stéphane : Depuis combien de temps êtes-vous servants de messe ?
Aimery et Julien : Depuis Angèle !
S. : C’est elle qui vous l’avait demandé ?
J. : C’est Christine Lang !
A. : C’était Angèle... Il y avait Marie-Emmanuelle et Angèle !
S. : C’était en quelle année ?
J. (en hochant la tête) : C’est vieux tout ça !
S. : Comment vivez-vous ce service ?
J. : Bien !
S. : Pouvez-vous expliquer en quoi ça consiste pour les lecteurs d’Etincelles ?
A. : Cela consiste à installer le ciboire, le calice...
J. : C’est un service avec l’aumônier depuis Jean-Paul [James], peut-être avant. Il y avait 
ça au début, Stéphane ?
S. : Je ne sais pas, je n’étais pas là au début de l’Olivier !

Sylviane est partie d’Udayan au printemps 2018, mais 
la fidélité est primordiale chez nous. Alors, certes 
Sylviane, Sissi pour les intimes, a changé de maison 
mais elle revient tous les mercredis après-midi. 

La coquetterie la définirait plutôt bien, notre chère Sylviane. 
C’est donc tout naturellement qu’elle rejoint l’activité bien-être 
pour une petite pose de vernis, ou de maquillage entre filles, 
le temps d’un après-midi par semaine. Et puis, c’est bien 
évidemment à Udayan, là où elle a passé 30 ans de sa vie, qu’elle vient partager un goûter. 

C’est là que la fidélité à l’Olivier prend tout son sens. Pour différentes  raisons, Sylviane a été 
obligée de changer de lieu de vie. Mais il y a 30 ans quand l’Olivier a ouvert, la fidélité était 
une des valeurs primordiales. Aujourd’hui, la réalité nous a rattrapé avec des obligations 
de réorientation mais la fidélité est je crois bien présente. Et c’est toujours avec joie, 
personnellement,  que je vois les personnes accueillies et les assistants se précipiter  lorsque 
HandiStar arrive le Mercredi pour accompagner Sylviane.  

Hermine

Julien Richard

Les servants de messe
Depuis de nombreuses années, quelques personnes assistent notre aumônier 
comme servants de messe. Stéphane a rencontré deux d’entre eux, Aimery et Julien.. 

elle est partie, elle est revenue… 
Sylviane est de retour à l’Olivier !

Fidélité
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Clin Dieu

•MERCI Maïwenn

Maïwenn a quitté le Foyer d’Udayan début Janvier. Cela faisait 5 ans qu’elle était à l’Olivier. 
C’est elle qui m’a accueilli, il y a bientôt un an quand je suis arrivée.
Maïwenn est une belle personne, et ça au foyer, on est tous d’accord sur ce point, même merveilleuse ! 
Elle a cette petite chose dans sa voix qui sait apaiser et rassurer. Et puis il y a aussi un peu de 
folie, car sans ça, la vie serait bien triste. 
Maïwenn, c’est une responsable foyer qui sait faire plaisir à chacun de nous, qui aime la vie et qui 
la fait aimer aux personnes qui l’entourent. 
Si on demande à Frédéric un petit souvenir, il vous répondra : « Laurence bat Maïwenn », souvenir 
d’un petit combat où Maïwenn a perdu contre Laurence. Pour Anne-Cécile, ce sera «la belle fille». 
Pour les assistants, pour moi en tout cas, j’évoquerai les cordons bleus, les gésiers, les chansons 
et les œufs mimosas, sans oublier le Time’s up !!
Merci Maïwenn, pour tout ce que tu m’as apporté personnellement mais aussi merci pour toutes 
tes richesses que tu as su partager avec chacun d’entre nous. Bon vent pour tous tes projets, et 
la porte du foyer restera toujours ouverte. 
Pour finir, une petite phrase que Laurence a dit la dernière fois, que Maïwenn est passée nous 
voir, et qu’elle nous demandait si elle pouvait aider : « Bah oui, t’es encore chez toi quand même ». 
Merci Maïwenn de la part de Frédéric, Laurence, Patricia, Haude-Gaël, Anne-Cécile, Rémi et 
Pierrick.

Chadi, Frédéric, Julie, Anne-Cécile, Maiwenn, Laurence, Hermine, 
Pierrick, Rémi, Nolwenn et Patricia.

Merci
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Formation _ Transformation

• Formation régionale – présentation de la communauté 

       Chanson des volontaires

«Je m’baladais rue d’la Noë 
Il y avait quatre foyers 
L’ESAT, les talents partagés 
M’ont interpellé 

D’Udayan à Ty Laouen 
De Jéricho à Ty Bemdez 
Me v’la embarqué pour passer 
Une nouvelle année 

à l’Olivier palapalapam… palapalapam … 
Des rencontres, des coups d’gueule, 
des sourires et des fous rires 
Qu’est ce qu’on peut bien s’éclater, à l’Olivier 

Du lever au coucher
Motivé mais fatigué 
Il y aura toujours une Anne-Cé 
pour me rebooster 

Des repas à partager 
En quantité limitée 
Il n’y en a jamais assez 
D’après Béné 

à l’Olivier palapalapam … palapalapam 
Des rencontres, des coups d’gueule, 
des sourires et des fous rires 
Qu’est-ce qu’on peut bien s’éclater, à l’Olivier 

Quand arrive la fin d’semaine
Si on reste pour le week end 
Après balade dominicale, café amical 

Pour ponctuer toutes ces journées
Il est possible de compter 
Sur un Thomas en pyjama, en train d’danser… 

Léa, Stérenn, Marie L, Nolwenn et Amélie
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Formation _ Transformation

• Formation Prise de parole 
en public à plusieurs - 

L’Arche en France -
Paris Janvier 2019

Nous sommes allés à Paris pour une 
formation «Prise de parole en public 
à plusieurs» le jeudi 10 et vendredi 11 

Janvier 2019. On a pris le train le mercredi soir 
et nous nous sommes installés à l’Enclos Rey 
dans le 16ème arrondissement puis nous avons 
mangé dans une pizzeria. Pour digérer, nous 
avons fait une petite balade nocturne avec une 
magnifique vue sur la Tour Eiffel.  Le lendemain, 
les choses sérieuses commencent avec des 
petits groupes de 4 binômes (un assistant et 
une personne accueillie par binôme). Notre petit 
groupe de 8 avait la chance d’avoir Anne Chabert 
comme animatrice bien connue des «Archiens» et de l’Olivier. Nous avons appris à 
nous exprimer via différents langages (gestes, mots, objets, dessins photos). Lorsque 
l’on est amené à prendre la parole à plusieurs, nous avons vu qu’il est important 
de prendre en compte son/ses partenaires mais aussi le public avec lequel on peut 
jouer et le faire participer. Ce triangle composé du public, de soi-même et de son/
ses partenaires doit être équilibré pour une prise de parole respectueuse de chacun. 
Avec notre petit groupe, nous avons donc fait des petites mises en scène en binôme 
pour travailler les différents aspects de la prise de parole en public. Nous nous 
retrouvions parfois en grand groupe pour mettre en commun nos progressions, ce 
fût l’occasion également d’apprendre à utiliser le micro en parlant devant un groupe 
plus important. 

Pierre affirme : «J’ai pu parler devant un grand groupe au micro. C’était bien, j’ai 
aimé. Pour que je puisse animer les 30 ans de l’Olivier devant des millions de 
personnes à Francis Noel ! »« 

En attendant cette grande fête, ce temps nous a également permis de rencontrer 
d’autres personnes de communautés de l’Arche des quatre coins de la France avec 
qui nous avons passé du bon temps (temps de formation, activités, repas, jeux, 
échanges...). 
On recommande à d’autres personnes de l’Olivier ou d’autres communautés de faire 
cette formation très enrichissante pour nous deux.»

Pierre BOHUON et Félix LENEVEU

Pierre
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Noémie, 

Paroles de… 

J’ai vécu un mois riche d’expériences à l’Arche «L’Olivier», au Foyer d’Udayan, dans le cadre de mon 
année de propédeutique (Maison Charles de Foucauld). 

Alors que je doutais un peu de mes propres capacités à m’intégrer, je me suis vite rendu compte 
de la franchise des personnes accueillies, mais aussi de la réelle douceur qu’elles portent en elles, et de 
leur volonté de me laisser une belle place parmi elles. J’ai découvert une vraie communauté, avec ses 
faiblesses, ses forces, mais surtout sa profonde simplicité. 

Je rends grâce à Dieu 
d’avoir été membre 
de cette communauté 
durant ce mois de 
janvier et d’avoir pu 
goûter au partage 
et contempler des 
personnes au coeur 
plein d’humilité, de 
joie et de vérité.

Un grand merci 
à vous tous !                 

Pierre Battesti, propédeute

Julie, Anne-Cécile, Pierre et Fréderic

• Noémie, stage de moniteur éducateur à l’Olivier

Je vous ai rencontrés le 19 mai dernier. Depuis 
ce jour, j’ai grandi et évolué, aussi bien 
professionnellement que personnellement. 

Ces vingt semaines  à vos côtés ont été remplies de 
découvertes, de rencontres, de questionnements, de 
remises en question, d’adaptations. Mais ce que je 
retiens particulièrement, c’est votre accueil et votre 
chaleur humaine. Vous m’avez fait rire un nombre 
incalculable de fois. 

Mon travail est de vous accompagner vers votre 
épanouissement, mais vous avez su aussi bien le 
faire pour moi. Comme quoi, il n’y a pas besoin 
d’un diplôme pour savoir rendre quelqu’un 
heureux. 

100 jours qui m’ont fait petit à petit devenir la 
monitrice éducatrice que je serai demain. 

100 jours qui m’ont appris à faire du pain, à fabriquer 
des animaux avec les fonds de placard. 

100 jours qui m’ont fait me rendre compte que je 
n’étais pas douée pour la pâtisserie. 

C’est ici que j’aurai  fait du tandem pour la première 
fois et que j’aurai parlé au micro devant tant de 
personnes. D’ailleurs, je n’aurai pas pensé vous dire 
autant de choses aujourd’hui mais vous savez à quel 
point je suis bavarde. 

Je vous remercie pour tous ces moments forts. Merci 
au groupe « Sorties culturelles » de m’avoir permis 
de créer mon projet. Merci à Marie-Emmanuelle et 
Julia pour leur confiance et leur accompagnement 
toujours bienveillant. 

Maintenant, je retourne à l’école pour pouvoir, je 
l’espère, ajouter mon diplôme dans mon sac à dos et 
faire le métier que j’aime. Mon projet d’ici un an est 
de partir à l’Arche en Australie.
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• Eric et Astrid à l’aumônerie du 
campus de Ker Lann !

• Marché de Noël de Bruz
A l’occasion du 20ème marché de Noël à Bruz, la Halle Pagnol a ouvert tout grand ses portesC:      
chacun a pu apprécier cet espace tout apprêté, décoré, éclairé pour recevoir de manière 
renouvelée et agréable cette manifestation. 

A l’invitation du père Louis-Emmanuel de La 
Foye, aumônier du campus de Ker Lann à 
Bruz, Eric et Astrid ont pu témoigner de ce 
qui se vit quotidiennement à l’Arche L’Olivier.

Après une célébration dans la superbe petite chapelle 
située dans les bâtiments de l’Institut Catholique 
de Rennes (ICR), nous avons été accueillis par une 
vingtaine d’étudiants de l’ICR et de l’ECAM, école 
d’ingénieur.
Astrid, très à l’aise dans une ambiance jeune et 
conviviale, a pu partager ses passions provoquant la 
surprise lorsqu’elle s’est mise à mimer sans complexe 
les commentateurs canadiens de match de catch.
Autour d’un repas partagé, nous avons pu évoquer, 
le travail d’Astrid à l’ESAT, l’importance de la vie 
spirituelle, la vie partagée en foyer à Ty Bemdez. 
Sans masque et sans filet, Astrid partageait ses joies 
et avouait aussi les difficultés de son parcours avec 
une simplicité désarçonnante !
Un vrai moment de bonheur qui en appelle d’autres : 
5000 étudiants vivent sur le campus !

Astrid et Eric

Partenariat

Imaginez plutôt : 

Des musiques de Noël résonnent aux oreilles,
des enfants, les yeux écarquillés qui viennent 
s’asseoir sur les genoux du Père Noël,
Des dégustations de pains d’épices et autres 
gourmandises, 
Des idées de cadeaux à profusion....
Au bout d’une allée, découvrez notre  stand : 
crèche  de l’Olivier en exposition, jus de pommes 
et confitures confectionnés par l’ESAT, bougies 
et cartes artisanales, petites phrases et citations 
de Jean Vanier offertes à ceux qui s’arrêtent... 
Tout cela sans oublier bien sûr notre doyen, Pierrick, qui offre largement une dégustation de 
caramel au beurre salé, salue avec joie, entame la conversation et invite les promeneurs à visiter 
notre stand. 
Au cœur de ce week-end de fête, notre participation au marché de Noël de Bruz est aussi 
l’occasion pour l’Olivier, de manifester d’une manière particulière la place, le don et la fécondité  
des personnes porteuses d’un handicap dans notre ville.

Marie-Emmanuelle 
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• Rencontre des directeurs et des responsables d’ESAT… 
Une rencontre des directeurs et responsables d’ESAT s’est tenue à L’Arche Les Trois Fontaines 
à Ambleteuse, près de Boulogne-sur-Mer, les 20 et 21 Novembre 2018. 
                    

Chaleureusement accueillis par  Gilles Delannoy , Nicolas de Mahuet et Nicolas de Carné, nous 
avons pu vivre un magnifique temps de partage autour du thème du développement durable.
Nous étions plus spécialement interpellés sur la question suivante : en tant qu’entreprise sociale et 

solidaire, comment prenons-nous notre place pour tendre vers une société plus durable au travers de la 
pratique du recyclage dans nos communautés/ESAT ? 
Après avoir évoqué l’actualité des différents ESAT de l’Arche aujourd’hui, nous avons pu visiter l’ESAT des 
Trois Fontaines et les splendides jardins maraîcher. 
Luc Cebron nous présentait ensuite l’exemple de l’activité recyclage à l’ESAT de Trosly puis Bruno 
Vandenberghe évoquait les « écolo-visites » au Caillou Blanc, ces petites démarches du quotidien qui 
visent à respecter notre environnement de travail immédiat prouvent que la tactique du colibri est au 
moins aussi utile que la science de l’expert…
La découverte d’une entreprise de 
réinsertion, Le Chênelet, venait 
conforter la nécessité de faire émerger 
une écologie humaine au service 
d’une économie locale durable. 
Small is beautiful !

Eric THIBAULT 
Responsable de communauté

 

Vie Institutionnelle

µ Après le marché de Noël de Bruz, la Chandeleur 
avec AXA, et en attendant Pâques, il reste 
encore des occasions de profiter de nos 
merveilleuses confitures (choix entre plus 
de 10 parfums), notre caramel au beurre 
salé, et notre jus de pomme ! Nous tenons, 
à cette occasion, à remercier l’équipe de 
bénévoles qui a été une aide précieuse lors de 
la cueillette et du pressage des pommes !

Tous ces produits ont vu leur « bouchonnage » 
amélioré pour satisfaire nos clients.

 Caramel au beurre salé : 4.50 euros
 Confiture : 3,50 euros
 Jus de pomme : 3 euros

LES VENTES DE L’ESAT
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Notre ami Philippe Roudaut de l’Arche 
à Brest ayant été opéré le 24 Janvier, 
nous nous sommes retrouvés avec 
Antoine (La Rebellerie) Jean-François 

(Le Sénevé) Bruno (Le Caillou Blanc) et Yann 
(La Ruisselée) avec notre responsable régional 
Nicolas dans ce splendide écrin de verdure.

Après une présence monastique cistercienne 
de dix siècles, en 2015, Dom Gérard appuyé 
par Monseigneur Jean-Paul James, évêque de 
Nantes, fait appel à la communauté du Chemin 
Neuf pour prendre le relais de la communauté 
cistercienne.

L’abbaye est aujourd’hui un lieu de recueillement 
où les membres de la communauté du Chemin 
Neuf mènent une vie de prière et de service. 
Communauté catholique à vocation œcuménique, 
elle s’inspire tout à la fois de la spiritualité de 
saint Ignace de Loyola et de l’expérience du 
Renouveau charismatique apparu en France il y 
a 40 ans environ.

Accueil de séminaires et de formations, gestion 
de l’hôtellerie, de la librairie religieuse qui 
propose articles religieux, produits de l’artisanat 
monastique, ou du jardin agroécologique de 
l’abbaye constituent autour d’une vie spirituelle 
riche les activités quotidiennes de la communauté ! 

C’est dans cet oasis de paix  que nous avons pu 
travailler mais aussi partager les temps de prière 
commun - offices, messe, oraison, adoration 
– afin de donner du Souffle à nos réflexions 
régionales.

Ce temps de conseil régional a été partiellement 
dédié au temps de discernement pour la fin du 
mandat de Nicolas, au partage de l’actualité des 
communautés de l’Ouest et aux orientations 
nationales de l’Arche en France.

Une pensée toute particulière pour Philippe 
Roudaut, particulièrement éprouvé par des 
soucis de santé qui nous avouait : « Cette 
période de recul imposé m’a donné à réfléchir 
sur ma mission, la manière de l’exercer. 
Sur les capacités et les ressources de tous 
les membres et sur la force de la prière, du 
partage de nos pensées qui m’ont bien aidé 
dans cette nouvelle épreuve. »

Merci Philippe de nous rappeler la force de la 
communion, source d’unité ! Dieu te garde !

Eric THIBAULT 
Responsable de communauté

Vie Institutionnelle

 Décès           Nous confions à votre prière et nous gardons dans la nôtre :
• Monsieur JARREAU, papa d’Anne-Guënaelle 
• Jean-Marie PARES, personne accueillie à l’Olivier d’octobre 1998 à juin 2016. 
• Monsieur LACLUSSE, papa du Guymard Laclusse 

 Naissances      Nous partageons leur joie et nous unissons à leur prière d’action de grâce.
• Le 27 décembre 2018, Maria et Gabriel dans la famille de Sylvie et Guymard Laclusse 

Nouvelles

• Conseil régional
Les 5, 6 et 7 février, nous avons eu la joie de nous retrouver à l’abbaye de La Melleraye idéalement 
située à 55 km de Nantes, 75 km de Rennes et Angers, pour notre conseil régional trimestriel.
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     Ouverture de 
         trois postes d’

                   assistants foyer

                      en août 2019

Assistants
Salariés 

Si vous souhaitez soutenir la communauté de l’Olivier, 
devenez amis de la communauté. Vous pouvez faire un 
don (si vous êtes imposable vous pouvez déduire 66% du 
montant de votre don).

UN GRAND MERCI !
• Madeleine Chapuis (vélo)
• Monsieur et Madame de Saint 
   Vaulry (puzzles)
• MadameLafeuille (vélo)
• Madame Salvarray (2 places 
   pour le stade Rennais)

NOS PARTENAIRES
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RECHERCHONS 
ACTUELLEMENT :
• Une remorque (pour les espaces verts).
• Deux vélos (pour les talents partagés).
• Des puzzles (pour les talents partagés). 

APPELODON extraordinaire ! 
Face au vieillissement qui touche notre communauté et la 
nécessité de conserver le tonus des personnes accueillies de 
l’Olivier, nous recherchons un pédalier. 

Vous disposez de ce matériel et vous pouvez l’offrir ? 
Vous n’avez pas ce matériel mais vous souhaitez participer à 
son acquisition par un don ? Alors merci de nous l’adresser en 
mentionnant expressément sa destination …

MERCI de contacter pour cela Bénédicte ou Bertrand :
  volontaires@larche-lolivier.com

Tapez :
je-te-donne.arche-france.org

voir les projets de 
L’Arche l’Olivier

et  AIDER

Petit coup 
de pouce 

Toujours prêts à 
accueillir des bénévoles !

Pour les activités de jour,

les espaces verts,

du travail de secrétariat,

Merci de contacter

Aloïs

Bénévoles 

Nous recherchons
dans les mois qui 

      viennent des volontaires  
Merci de contacter 

Aloïs
02 99 52 72 74

service 
civique 

Appelodon  : 
  

+ Films à découvrir sur : 
webserie.larche.org
Web-série #as i am de l’arche internationale

+ Equipe 
communication : 
Stéphane, Céline, 
Bénédicte, Eric et Julien 


